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Il les a fait « s'accouder » dans le Désert

Lorsque Par'o a renvoyé le peuple, Hachem ne l'a pas conduit
sur le chemin du pays de Pelichtim, car il est proche. 

Car Hachem a dit : « de peur que le peuple ne change d'avis
en voyant la guerre et qu'il retourne en Egypte »

Hachem a donc fait contourner le peuple par le chemin du
Désert de Yam Souf

Le contexte de ce verset

Le peuple d'Israël sort d'Egypte. Il s'apprête à se diriger vers la
terre d'Israël. Mais Hachem ne souhaite pas lui faire emprunter le

chemin le plus court, celui de la terre de Pelichtim. 
En effet, le risque est important que les Ben Israël veuillent faire
demi-tour en étant effrayés par les guerres de conquête qui les

attendent. C'est la raison pour laquelle, Hachem préfère leur faire
prendre un autre chemin, plus long, 

celui du Désert de Yam Souf. 

Midrash

Le verset dit : « Hachem a fait contourner (Vayassev – ויסב) le
peuple par le chemin du Désert - de là nos Sages nous enseignent

que même le plus pauvre d'Israël ne mangera pas (le soir de
Pessa'h) si ce n'est accoudé (יסב) »

Explication

Le Midrash rapproche le terme « Vayassev (fit contourner) » de
notre verset, du terme « Yessev (il s'accoudera) » de la loi qui

impose même au pauvre de s'accouder. 

 Question

Apparemment, le lien est simple purement superficiel, comme un
simple jeu de mots.  Chose qui ne paraît pas plausible.  Comment

expliquer le lien entre le fait qu'Hachem ait décidé de faire
voyager Israël dans le Désert d'une part, et d'autre part la Mitsva

de s'accouder le soir du Seder ?

Explication 1 :  
Au départ, Par'o a décidé d'accepter de libérer le peuple d'Israël
pour une durée de 3 jours. Le but étant, selon les dires de Moché,
d'aller servir D.ieu dans le Désert. Ainsi, quand les Bené Israël ont
quitté l'Egypte le 15 Nissan, ils auraient dû sortir dans l'intention
de  revenir  3  jours  après.  Par'o  ne  les  ayant  pas  libéré
définitivement. 
Néanmoins, si la libération n'était réellement pas totale, alors ce
ne serait donc pas le moment de s'accouder en signe de liberté. Ce
serait plutôt le 7ème jour de Pessa'h, lors de l'ouverture de la mer,
quand  les  Egyptiens  ont  été  noyés,  et  que  la  délivrance  fut
définitive.  C'est  ainsi  qu'il  aurait  convenu  véritablement  de
s'accouder. Mais concrètement, la Mitsva de s'accouder s'applique
le soir du Seder, et non le 7ème jour. 
Pourquoi ?
En  fait,  le  Midrash  enseigne  que  Par'o  a  tellement  voulu  se

débarrasser  du  peuple  d'Israël  qu'au  dernier  moment,  il  les  a
enjoint  de  partir  en  leur  disant :  « Vous  êtes  libres  pour
toujours » ; « Vous êtes définitivement libres ». Aussi, en réalité,
au moment de la libération, Par'o est revenu sur la  clause des 3
jours et les a libérés complètement. 
D'où la Mitsva de s'accouder déjà le soir du Seder, parce qu'en
réalité la sortie était déjà définitive.
Mais comment voyons-nous dans les faits la preuve que Par'o les
a définitivement libéré ?
Du fait qu'Hachem a voulu conduire le peuple par la terre ferme,
en passant par le pays de Pelichtim. Et que c'est seulement par
crainte de l'appréhension du peuple qui aurait risqué de vouloir
faire demi-tour, qu'Hachem lui a fait prendre le Désert. Or, une
question se pose. Comment aurions-nous pu prendre un chemin
habité ?  N'avions-nous  pas  dit  à  Par'o  que  nous  irions  servir
Hachem  dans  le  Désert ?! Comment  nous  permettrions-nous  à
présent de nous diriger vers la terre ferme, devant ses yeux ?! 
Et pourtant, c'est ce que nous aurions fait si ce n'était la crainte de
faire demi-tour !
Cela prouve que Par'o nous a bien donné son accord de libération
définitive et nous n'avions plus à nous sentir forcés d'aller dans le
Désert (pour le duper). Et s'il en est ainsi, la Mitsva de s'accouder
le soir du Seder, et non le 7ème jour de Pessa'h, prend tout son
sens. Ainsi, le fait qu'Hachem nous fit contourner par le chemin
du Désert, c'est la raison pour laquelle nos Sages ont enseigné que
nous devons nous accoudés le soir du Seder (et pas le 7ème jour).
(Oznaïm LaTorah)

Explication 2  
Les commentateurs posent une question. Pourquoi Hachem n'a-t-
Il pas mis dans le cœur de Par'o la volonté de libérer le peuple
d'Israël ? Pourquoi fallait-il lui envoyer des plaies, jusqu'à ce qu'il
soit obligé et forcé de libérer le Am Israël ?
Le  Maassé Hachem répond que si Par'o avait renvoyé les Bené
Israël de son plein gré, sans avoir été contraint, les Bené Israël lui
auraient été reconnaissants. Finalement, Par'o les ayant libérés de
son propre gré, le peuple se serait senti redevable envers lui. Et
cela aurait créé une dépendance avec l'Egypte occasionnant une
délivrance loin d'être totale.
Afin que la délivrance soit complète, il  ne fallait donc pas être
redevable à Par'o de cette liberté. 
C'est pourquoi Hachem a organisé les choses de façon à ce que
Par'o soit forcé de libérer le peuple. A présent, la délivrance est
donc totale d'où la loi  qui impose de s'accouder,  pour signifier
notre libération complète.
Néanmoins, au moment de la sortie effective de l'Egypte, Par'o
s'est comporté avec beaucoup de respect vis à vis des Bené Israël.
Le Midrash dit même qu'il  a fait  quelques pas en leur honneur
pour les raccompagner. Il leur a dit : « Vous êtes définitivement
libres, et pour toujours ! » (voir explication précédente).
A présent,  le peuple aurait  risqué à nouveau de ressentir  de la
gratitude  pour  lui,  ce  qui  aurait  impacté  la  perfection  de  la
libération.  Qu'a  fait  donc  Hachem pour  effacer  toute  trace  de
reconnaissance envers Par'o ?
Il a fait prendre au Bené Israël le chemin du Désert, puis a endurci
le cœur de Par'o. Celui-ci a pris son armée pour poursuivre les
Bené Israël avec cruauté et n'en faire qu'une bouchée. Si ce n'est
Hachem  Qui  est  venu  en  aide  à  Son  peuple  et  l'a  sauvé  en
anéantissant les égyptiens. On a alors réalisé que nous ne devions
rien  à  Par'o,  qui  cherchait  à  nous  anéantir  jusqu'au  dernier
moment. Mais nous devions remercier  Hachem qui nous a libérés
des mains cruelles de Par'o par de grands miracles. Ainsi, nous
pouvons  désormais  exprimer  clairement  notre  liberté  en  nous
accoudant.
« Hachem  fit  contourner  le  peuple  dans  le  Désert »,  cette
stratégie, afin d'inciter l'armée de Par'o à nous poursuivre et nous
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montrer Sa force sur la Mer, et nous faire comprendre qu'Il est le
Seul à nous libérer. Nous ne devons donc pas éprouver la moindre
gratitude  envers  l'Egypte.  D'où  la  nécessité  de  marquer  la
libération  totale  en  s'accoudant. Nous   sommes  libres  de  toute
redevance à l'Egypte. (Beer Yossef)

Explication 3 : 
En faisant passer les Bené Israël par le Désert, Hachem les a faits
se  retrouver  dans  la  situation  la  plus  désespérée  qui  soit :  les
égyptiens à leurs trousses derrière eux et la mer devant eux. D'un
point  de  vue  rationnel,  ils  étaient  perdus,  sans  aucune  issue
possible.  Et  là,  de façon totalement  inattendue  et  merveilleuse,
Hachem a réalisé ce miracle extraordinaire d'ouvrir la mer pour
laisser traverser les Bené Israël à pieds sec.
Pourquoi Hachem fit-Il cela ?
En fait,  Il  a voulu stipuler irrévocablement,  qu'aucune situation
n'était désespérée. Et quand bien même on se retrouverait perdu
avec aucune issue, Hachem peut nous sortir de cette situation, en
un instant, d'une façon inattendue. Hachem nous a fait prendre le
chemin  du  Désert,  pour  nous  placer  dans  la  situation  la  plus
désespérée qui soit et nous en sortir par la suite.
Cela devrait servir de leçon à l'homme démuni, dans la détresse,
pour  qu'il  se  sente  libre  et  s'accouder.  Potentiellement,  il  doit
compter sur Hachem qui le libérera en un instant de sa précarité. Il
peut  donc  d'ores  et  déjà  se  considérer  potentiellement  comme
libre  et  libéré  de  sa  détresse.  Même  le  pauvre  d'Israël  devra
s'accouder ! (Ketav Sofer)
D'après  cette  explication,  certains  commentateurs  'Hassidique
interprètent  le  Midrash  qui  dit  que  lorsque  la  Mer  des  Joncs
s'ouvrit,  Hachem ouvrit toutes les eaux du monde.  C'est à dire
que toutes les eaux, toutes les épreuves et les difficultés se sont
ouvertes. L'ouverture de la Mer a servi à livrer l'espoir et la
confiance que toutes les eaux du monde pourront s'ouvrir ! En
effet, si la Mer des Joncs s'est ouverte, si on a vécu une telle
Délivrance  malgré  le  fait  que  la  situation  était  la  plus
désespérée qui  soit,  à fortiori  que toutes les eaux du monde
peuvent  s'ouvrir.  Que  l'on  peut  sortir  de  toutes  les  autres
difficultés...
 
Explication 4 :  
En Egypte, les Bené Israël ont fait preuve d'un grand courage, au
point de suivre Hachem dans le Désert, lieu aride, dépourvu de
toute  ressource  vitale.  Malgré  tout,  ils  ont  eu  une  confiance
puissante pour suivre Hachem dans le Désert. 
D'où ont-ils puisé une telle force, et une telle confiance ?
Du Seder de Pessa'h ! 
Le soir du Seder, Hachem s'est dévoilé à eux par une très grande
lumière  spirituelle.  Par  l'impact  de  cette  lumière,  ils  ont  pu
recevoir  ce  courage  et  cette  assurance  en  Hachem.  Le  fait
qu'Hachem a mené les Bené Israël dans le Désert et qu'Il a été
suivi avec une entière confiance, cela prouve que le soir du Seder,
ils ont atteint un niveau de confiance en Hachem exceptionnel.
C'est alors qu'ils ont reçu la grande lumière leur accordant la force
de confiance dans leur cœur. D'où la Mitsva de s'accouder le soir
du  Seder  en  signe  de  liberté,  pour  avoir  reçu  cette  force  si
puissante,  accordant  cette  confiance  en  Hachem pour  affronter
tous les obstacles.  
Bien plus,  chaque année, le soir du Seder,  cette même lumière
extraordinaire se dévoile à nouveau à chaque Juif. Mais pour la
percevoir, il faut se prédisposer et préparer son cœur à la recevoir.
(Panim Yafot)

Explication 5 : 
La véritable liberté, c'est d'être libéré de toutes les dépendances
auxquelles l'humain est assujetti. Il s'agit de tous les désirs et de
toutes les attaches matérielles. L'homme qui dépend de ses désirs

et besoins physiques, ne peut se prétendre libre lorsqu'il ne les a
pas.  En  revanche,  l'homme  qui  n'a  aucune  addiction  ni
dépendance, est véritablement libre. 
Après les avoir faits sortir  d'Egypte, Hachem a guidé les Bené
Israël dans le Désert, lieu aride, où ils ne trouveraient pas leurs
besoins  primaires.  La  raison  profonde  à  cela  est  qu'Hachem
voulait les habituer pendant un certain temps, à se détacher de la
matérialité et des besoins physiques. Pour les faire accéder à la
vraie liberté.
Cela explique pourquoi la sortie d'Egypte est qualifiée de 'Herout
Olam,  c'est  à  dire  « liberté  éternelle »,  ou  plus  littéralement
« liberté  du monde ».  Car en sortant  d'Egypte,  Hachem nous  a
libérés des attaches et des dépendances avec le monde matériel
pour atteindre la véritable liberté.
Mais en ce qui concerne une telle liberté, le riche et le pauvre sont
logés à la même enseigne.  
Si  on envisage la  liberté  dans  sa  dimension commune,  elle  ne
s'appliquera  qu'aux  riches,  vivant  dans  l'opulence  et  le  luxe...
Mais  la  véritable  liberté,  celle  qu'Hachem  a  voulu  nous  faire
accéder  en  nous  menant  dans  le  Désert,  est  celle  qui  nous  a
détachés  des  besoins  matériels.  Une  telle  liberté  concerne  tout
autant  le  pauvre.  Car  même  s'il  vit  dans  la  précarité,  il  peut
néanmoins se libérer des attaches et dépendances intérieures. De
là nous apprenons donc que même le pauvre en Israël ne mangera
pas sans s'accouder. Car même le pauvre peut vivre cette véritable
liberté. ('Hatam Sofer) 

Explication 6 :  
Le  Midrash  enseigne  que  Par'o  a  mérité  d'asservir  le  peuple
d'Israël dans son pays. Pour quelle raison? 
En  récompense  pour  avoir  raccompagné  Avraham,  venu  en
Egypte à cause de la famine qui sévissait en Erets Canaan. 
Or, sur le verset : « Ce fut lorsque Par'o a renvoyé le peuple », le
Midrash enseigne que Par'o a raccompagné le peuple. Il a marché
quelques pas derrière les Bené Israël pour les raccompagner. Mais
cela  était  très  risqué  pour nous.  Car  cela  pouvait  lui  donner  à
nouveau le mérite de nous asservir.
C'est pour éviter ce risque qu'Hachem a fait contourner le peuple
pour le guider vers le Désert. Par'o a raccompagné le peuple vers
la direction du pays de Pelichtim, qui était le chemin le plus court
et donc le plus logique à emprunter. Mais finalement, Hachem lui
a fait prendre un autre chemin, celui du Désert. Les quelques pas
que Par'o a fait derrière les Bené Israël pour les raccompagner se
sont  avérés  donc  inutiles.  Et  il  ne  récolterait  donc  pas  de
récompenses pour les avoir effectués. Ainsi, le peuple Juif était
désormais assuré de ne plus retourner en Egypte, pour y être de
nouveau asservi. La délivrance d'Egypte était donc à présent bien
définitive. 
Cela  permet  de  comprendre  pourquoi  convient-il  donc  de
s'accouder  le  soir  de  Pessa'h  pour  marquer  justement  notre
libération définitive du pays d'Egypte. (D'après le Ohr Ha'Haïm)

Explication 7 : 
En sortant d'Egypte, le peuple d'Israël a été conduit par Hachem
en suivant les nuées qui les guidaient là où Hachem voulait qu'ils
aillent. Et voilà que le peuple s'attendait à prendre le chemin le
plus court, celui de la terre de Pelichtim. Au lieu de cela, les nuées
les ont guidés vers le Désert, lieu aride et austère, dépourvu de
toute  ressource  vitale.  Néanmoins,  ils  ont  suivi  la  nuée  avec
confiance, sans que leur incompréhension ne les empêche de les
suivre. Voilà la véritable liberté ! 
Etre  libéré  des  contingences  de  notre  raison  et  de  notre
compréhension en faisant entièrement confiance à Hachem. Par
cela, on s'élève au-delà de toute limite pour accéder à l'illimité qui
est le lien avec Hachem Lui-Même, Lui-Seul étant l'Infini. Il n'y a
pas de plus grande liberté que celle-ci. Il convient donc à présent
de s'accouder.  


